- 3. Нацыянальны архіў Рэспублікі Беларусь (НАРБ). Ф. 63п. Воп. 9. Спр. 14.
- 4. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 18.
- 5. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 19.
- 6. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 20.
- 7. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 21.
- 8. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 25.
- 9. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 27.
- 10. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 15. Спр. 31.
- 11. НАРБ. Ф. 63п. Воп. 17. Спр. 3.

УДК 327:339(476)+(560)

## СТРАТЕГИЧЕСКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ БЕЛОРУССКО-ТУРЕЦКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

#### Н. В. Кошелева

Белорусский государственный университет, пр. Независимости, 4, 220030, г. Минск, Беларусь, uddijana@gmail.com

Геополитическое положение Республики Беларусь и Турецкой Республики во многом определяет большие возможности развития двусторонних отношений как в области политики, так и в экономической сфере. Белорусско-турецкое сотрудничество прошло через целый ряд этапов, развивалось несколько неравномерно, но в целом по восходящей траектории. Однако в связи с санкционной политикой Запада в отношении Беларуси и эскалацией региональной напряженности в Восточной Европе потенциал двустороннего сотрудничества реализован не полностью.

*Ключевые слова:* Республика Беларусь; Турецкая Республика; двусторонние отношения; экономическое сотрудничество; политическое взаимодействие.

# STRATEGIC DIRECTIONS OF BELARUSIAN-TURKISH COOPERATION

#### N. V. Kosheleva

Belarusian State University, Independence Ave., 4, 220030, Minsk, Belarus, uddijana@gmail.com

The geopolitical position of the Republic of Belarus and the Republic of Turkey largely determines the great opportunities for the development of bilateral relations both in the field of politics and in the economic sphere. Belarusian-Turkish cooperation has gone through a number of stages, developing somewhat unevenly, but overall along an upward trajectory. However, due to the Western sanctions policy towards Belarus and the escalation of regional tensions in Eastern Europe, the potential of bilateral cooperation has not been fully realized.

*Keywords:* Republic of Belarus; Republic of Turkey; bilateral relations; economic cooperation; political interaction.

Беларусь и Турция, несмотря на отсутствие общих границ, разные исторические судьбы, культурные различия и политическую ориентацию, имеют одну общую характеристику — уникальное геополитическое расположение. Турецкая Республика, занимающая европейские и азиатские территории, представляет своеобразный мост между Европой и Азией, тогда как Республика Беларусь географически расположена в центре Европы и является транзитным государством между Россией и Евросоюзом.

Турция, будучи членом НАТО, долгое время стремилась к более тесной интеграции с ЕС [8, с. 4–5]. Республика Беларусь является ближайшим союзником и стратегическим партнёром России в составе Союзного государства. Периодическое обострение отношений Беларуси со странами ЕС стало причиной того, что белорусско-турецкие отношения не в полной мере реализуют свой потенциал. Тем не менее, обе страны продолжают выстранвать между собой сбалансированные отношения. Основными сферами взаимодействия между государствами являются дипломатические отношения и сфера политики, экономические связи, а также сфера культуры и туризма. При этом наиболее важными на сегодняшний день представляются политический и экономический векторы сотрудничества, пристальное внимание которым будет уделено в данной публикации.

Динамика развития двусторонних контактов определяется как международной конъюнктурой, так и внутренними запросами обоих государств. В периоды обострения отношений со странами ЕС турецкая сторона демонстрировала явные признаки охлаждения к Беларуси.

Турция стала одним из первых зарубежных государств, признавших независимость Республики Беларусь [12]. Вскоре после этого, 25 марта 1992 г., стартовало начало дипломатических связей между странами. В 1992 г. для поощрения развития двусторонних экономических связей был создан Белорусско-Турецкий деловой совет и налажено взаимодействие законодательных органов двух стран. В том же году в Минске открылось посольство Турецкой Республики. Первый этап двустороннего сотрудничества был несколько омрачен дипломатическим скандалом 1994 г., когда из Беларуси были высланы два турецких атташе по обвинению в шпионаже [7, с. 1]. Однако уже вскоре межгосударственное сотрудничество было возобновлено: официальный визит в Беларусь осуществил министр иностранных дел Турции Э. Иненю [13, с. 44].

Визит А. Г. Лукашенко в Турцию 24 июля 1996 г. фактически знаменовал новый этап двусторонних отношений. В ходе визита был подписан Договор о дружбе и сотрудничестве, который является основополагающим правовым документом, на основе которого осуществляется межгосударственное взаимодействие (вступил в силу 25 апреля 2000 г.) [3]. После заключения договора в Анкаре было открыто белорусское посольство

(1997 г.) Однако и второй этап контактов двух стран был нестабильным: в 1997—1998 гг. произошло несколько дипломатических «скандалов» [15, с. 22]. Однако уже вскоре в 1999 г. наметилась нормализация отношений: во время своего визита в Турцию на саммит ОБСЕ Президент А. Г. Лукашенко встретился с Президентом Турции С. Демирелем для обсуждения дальнейшего потенциала сотрудничества [5].

Очередная веха в двусторонних отношениях началась с 2000-х годов, когда вступил в силу Договор о дружбе и сотрудничестве. Приход к власти в 2002 г. Партии справедливости и развития во главе с Р. Эрдоганом также содействовал улучшению взаимодействия между государствами. Это был период, когда Республика Беларусь в рамках многовекторной политики стремилась диверсифицировать прежде всего экономические связи с другими государствами, тогда как Турецкая Республика, несколько разочаровавшись затягиванием вопроса о принятии ее в состав ЕС, обратила более пристальное внимание на другие государства, в том числе Россию и Беларусь. Этот период характеризовался налаживанием на постоянной основе контактов на уровне законодательных и исполнительных органов власти обоих государств, в частности, был разработан механизм двусторонних консультаций между министерствами иностранных дел Беларуси и Турции, а также в 2001 и 2002 гг. при парламентах государств были созданы группы по межгосударственному сотрудничеству. Государства также ввели практику взаимной поддержки в рамках ряда международных организаций [15, с. 24].

С 2016 г. стартовал новый этап двусторонних отношений. Его начало было положено визитом Президента Р. Эрдогана в Республику Беларусь. Был подписан ряд документов. Символом нового уровня отношений стало открытие в Минске мечети, строительство которой началось еще в 2003 г. Этот новый виток двустороннего сотрудничества проходил на фоне смягчения санкционной политики ЕС в отношении Беларуси, начавшийся с осени 2015 г. и продлившийся до августа 2020 г. [6].

В 2019 г. состоялся визит А. Г. Лукашенко в Турцию. Этот визит белорусского Президента знаменовал качественно новый уровень взаимодействия между Республикой Беларусь и Турецкой Республикой. В результате была усовершенствована договорная база двустороннего сотрудничества, а также стали проводиться постоянные консультации на ведомственном уровне [9]. Регулярные переговоры между главами государств также стали отличительной особенностью периода.

Турецкая сторона начала активно позиционировать себя как «ворота на Запад» для Беларуси в условиях санкционной политики ЕС по отношению к белорусскому государству. При этом она подчеркивала, что это никак не приведет к российско-турецким трениям, поскольку Россия также,

по мнению турецкой стороны, является стратегическим союзником Турции. Анкара также начала позиционировать себя в качестве политической альтернативы России и Китаю, преподнося это как пожелания белорусской стороны [18].

Однако политическое измерение двусторонних отношений до сих пор остается довольно ограниченным. Это обусловлено как общемировой конъюнктурой — санкционной политикой в отношении Беларуси, усилившейся с 2020 г., так и региональной напряженностью, связанной со спецоперацией России на территории Украины. В данном случае белорусско-турецкие связи согласуются с логикой развития российско-турецкого взаимодействия.

В 2022 г. Р. Эрдоган осудил спецоперацию России, правда, с оговоркой, что этот вооруженный конфликт мог быть связан с расширением НАТО на Восток [14]. При этом турецкая сторона стремится занять место арбитра, предоставив площадку переговоров сторонам конфликта. Так, четвертая (и последняя) встреча сторон конфликта прошла в Стамбуле (март 2022 г.). И хотя Украина вышла из переговорного процесса, Анкара до сих пор всячески подчеркивает, что готова взять на себя роль посредника, о чем еще раз оповестила российскую сторону в ходе переговоров в Сочи 4 сентября 2023 г. [16]. Беларусь как Союзное государство также участвует в специальной операции, преследуя при этом две цели: во-первых, обезопасить свои границы — не допустить распространение боевых действий на белорусские земли, а во-вторых, предотвратить возможность военной провокации под прикрытием специальной военной операции со стороны государств-членов ЕС [10]. Такая напряженная политическая ситуация обуславливает возможность расширения белорусско-турецкого сотрудничества не столько в политической сфере, сколько в экономической.

Экономическое взаимодействие между государствами стартовало в 1993 г. Между странами было заключено соглашение о торговом и экономическом сотрудничестве (1993 г.). Затем стороны договорились о взаимном содействии и взаимной защите инвестиций (1995 г.), о предотвращении двойного налогообложения (1996 г.), о торговле текстильными изделиями (1997 г.) [2, с. 100; 4]. Позже, в 2008–2018 гг., были приняты другие документы торгово-экономического и финансового характера, в частности, по сотрудничеству в таможенных делах (2008 г.), банковскому сотрудничеству (2010 г.), развитию и поддержке малого и среднего предпринимательства (2012 г.), содействию взаимной торговле (2016 г.), поощрению и защите инвестиций (2018 г.), международным комбинированным перевозкам грузов (2018 г.) и др. [4].

Особо благоприятным для развития двусторонних экономических связей стал конец 2015 г. В ноябре в Турции прошел инвестиционный форум с участием высокопоставленных лиц обоих государств. Выступая на форуме,

премьер-министр Республики Беларусь А. В. Кобяков отметил, что в условиях нестабильной мировой экономики и ориентированной на экспорт белорусской экономики, турецкая сторона является для Беларуси «важным плацдармом» для выхода на новые мировые рынки [17]. На форуме было подписано 18 договоров по инвестиционному и экономическому сотрудничеству.

Это было также время, когда оба государства были вовлечены в китайскую инициативу «Один пояс — один путь». Турецкая Республика присоединилась к этому проекту в 2015 г., Республика Беларусь — в 2016 г. При этом в 2015 г. между КНР и Беларусью был подписан Договор о дружбе и сотрудничестве, а в 2016 г. — Совместная декларация «об установлении доверительного всестороннего стратегического партнерства и взаимовыгодного сотрудничества» [11]. То есть, оба государства, и Беларусь, и Турция, стали участниками проекта, который уже приобрел мировой масштаб, имеет как экономическое, так и политическое измерения и фактически является одним из инструментов глобального передела мировых связей и методов экономического взаимодействия.

Несмотря на санкционную политику государств Запада в отношении Республики Беларусь, в 2021 г. внешнеторговый оборот между Беларусью и Турцией превысил 1 млрд. долларов [1], а в 2022 г. составил уже 1,4 млрд. долларов [9]. В Беларусь импортируются из Турции такие товары, как комплектующие, трикотаж, сельскохозяйственная продукция. Основными статьями белорусского экспорта в Турцию является продукция тяжелой и химической промышленности, молочный сектор, лесоматериалы и изделия из древесины.

Важнейшими направлениями экономического сотрудничества стали также логистика и грузоперевозки, электронная торговля, телекоммуникация, возобновляемая энергетика, туризм и здравоохранение. К примеру, стратегическим направлением сотрудничества являются инвестиции турецкой компании GSM-оператора «Life», общий объем которых на 2023 г. составил около 2 млрд. долларов [9]. Как отметил Чрезвычайный и Полномочный Посол Турецкой Республики в Республике Беларусь Мустафа Озджан в интервью газете «Звязда», «существуют серьезные возможности и перспективы для развития этих направлений» [9].

Сдерживающими факторами развития как политического, так и экономического сотрудничества в последние годы стали пандемия, санкции в отношении Республики Беларусь, а также конфликт на Украине, который, по словам турецкой стороны, закрыл для Турции «наиболее оптимальный путь поставок», а с закрытием границ «двусторонняя торговля оказалась в тисках». Тем не менее, односторонние санкции в отношении Беларуси, принятые без решений ООН, Турция осуждает, поскольку они «не учитывают интересы Турции» [9].

Таким образом, несмотря на ряд неблагоприятных факторов, политическое и экономическое двустороннее сотрудничество является важнейшим стратегическим направлением взаимодействия между Беларусью и Турцией, потенциал которого еще до конца не раскрыт. Во многом это сотрудничество обусловлено характером отношений и Беларуси, и Турции с Россией и, в меньшей степени, с Китаем.

## Библиографический список

- 1. Белорусско-турецкое торгово-экономическое сотрудничество [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Турецкой Республике. Режим доступа: https://turkey.mfa.gov.by/ru/torgovo\_ekonomicheskaya\_slujba/bel\_turk/. Дата доступа: 2.10.2023.
- 2. *Гюмюш*, *С*. Важность экономического и торгового сотрудничества между Турцией и Беларусью // Беларусь Турция: пути сотрудничества. Материалы второй международной научно-практической конференции 25 февраля 2011 г. Минск: издательство «Четыре четверти», 2011. С. 97—110.
- 3. Дагавор аб дружбе і супрацоўніцтве паміж Турэцкай Рэспублікай і Рэспублікай Беларусь // Т. С. Resmi Gazete. 1999. 27 Екіт. 96 s. S. 14—18.
- 4. Договорно-правовая база [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Турецкой Республике. Режим доступа: https://turkey.mfa.gov.by/ru/bilateral\_relations/agreements/. Дата доступа: 19.09.2023.
- 5. ДОСЬЕ: К визиту Президента Турции в Беларусь [Электронный ресурс] // БелТА. 2016. 10 ноября. Режим доступа: https://www.belta.by/politics/view/dose-k-vizitu-prezidenta-turtsii-v-belarus-218497-2016/. Дата доступа: 15.10.2023.
- 6. История европейских санкций в отношении Белоруссии [Электронный ресурс] // TACC. 2020. 12 октября. Режим доступа: https://tass.ru/info/9694095. Дата доступа: 17.10.2023.
- 7. *Косов, А. П.* Беларусь и Турция: становление и развитие межгосударственных отношений [Электронный ресурс] // Репозиторий ВГУ. Режим доступа: https://rep.vsu.by/bitstream/123456789/6484/1/A.П.%20Косов%20Стр.296.pdf. Дата доступа: 12.09.2023.
- 8. Кошелев, В. С. Основные направления внешней политики Турции на современном этапе // Беларусь и Турция: опыт цивилизационного взаимодействия: материалы международного круглого стола, посвященные 20-летию установления дипломатических отношений Республики Беларусь и Турецкой Республики / редколл.: С. Н. Ходин [и др.]. Минск: РИВШ, 2015. С. 4–11.
- 9. *Литвинов*, *H*. Мустафа Озджан: Турция придает большое значение расширению сотрудничества с Беларусью [Электронный ресурс] // Звязда. 2023. 8 апреля. Режим доступа: https://zviazda.by/ru/news/20230408/1680949859-mustafa-ozdzhan-turciya-pridaet-bolshoe-znachenie-rasshireniyu. Дата доступа: 12.09.2023.
- 10. Лукашенко подтвердил участие Беларуси в СВО в Украине, но есть важные нюансы [Электронный ресурс] // БелТА. 2022. 4 октября. Режим доступа: https://www.belta.by/president/view/lukashenko-podtverdil-uchastie-belarusi-v-svo-v-ukraine-no-est-vazhnye-njuansy-527204-2022/. Дата доступа: 17.10.2023.

- 11. О политических отношениях Беларуси и Китая [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Китайской Народной Республике. Режим доступа: https://china.mfa.gov.by/ru/bilateral/. Дата доступа: 12.10.2023.
- 12. Политические отношения [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Турецкой Республике. Режим доступа: https://turkey.mfa.gov.by/ru/bilateral\_relations/political/relations/. Дата доступа: 12.09.2023.
- 13. *Тихомиров, А. В.* Состояние политического диалога между Республикой Беларусь и Турецкой Республикой в 1992—2009 гг. // Беларусь Турция: пути сотрудничества: материалы междунар. науч.-практ. конф., Минск, 8 дек. 2009 г. Минск: Четыре четверти, 2010. С. 43—47.
- 14. Турция связала военную операцию России на Украине с действиями Запада [Электронный ресурс] // РБК. 2022. 27 июня. Режим доступа: https://www.rbc.ru/politics/27/06/2022/62b91eb19a79477c247f15ac. Дата доступа: 2.10.2023.
- 15. *Шадурский, В.* Нужен нам берег турецкий // Беларуская думках. -2012. -№ 4. С. 21–27.
- 16. Эрдоган заявил, что конфликт на Украине продлится долго [Электронный ресурс] // Ведомости. 2023. 19 сентября. Режим доступа: https://www.vedomosti.ru/politics/news/2023/09/19/995890-erdogan-konflikt-na-ukraine-prodlitsya-dolgo. Дата доступа: 12.10.2023.
- 17. Belarus Başbakanı DEIK ev sahipliğindeki yatirim forumu'na katildi [Elektronik kaynak] // DEIK. Giriş türü: https://www.deik.org.tr/basin-aciklamalari-belarus-basbakani-deik-ev-sahipligindeki-yatirim-forumu-na-katildi. Giriş tarihi: 12.10.2023.
- 18. *Kemaloğlu, İlyas*. Türkiye-Belarus ilişkileri ivme kazanıyor [Elektronik kaynak] // Anadulu Ajansi. 2019. 17 Nisan. Giriş türü: https://www.aa.com.tr/tr/analiz/turkiye-belarus-iliskileri-ivme-kazaniyor/1454764. Giriş tarihi: 15.10.2023.

## УДК 4(476)"1918/1926":316.323.72

# СТАНАЎЛЕННЕ І РАЗВІЦЦЁ БССР ЯК ПРАВАДНІКА САЦЫЯЛІСТЫЧНАЙ МАДЭРНІЗАЦЫІ НА БЕЛАРУСІ: МІЖНАРОДНЫ ФАКТАР (1918–1926 гг.)

### М. М. Мязга

Гомельскі дзяржаўны ўніверсітэт імя Францыска Скарыны, вул. Савецкая, 104, 220028, г. Гомель, птегда@gsu.by

Важнейшым правадніком сацыялістычнай мадэрнізацыі на тэрыторыі Беларусі стала БССР як савецкая форма беларускай дзяржаўнасці. Пры гэтым станаўленне і развіццё БССР у многім было абумоўлена знешнепалітычнымі ўмовамі. Яны паспрыялі абвяшчэнню БССР ва ўмовах польска-савецкай вайны, яе ўмацаванню як дзяржавы пасля заключэння Рыжскага міру.

*Ключавыя словы:* БССР; міжнародныя адносіны; сацыялістычная мадэрнізацыя; Рыжскі мір; «узбуйненне» БССР.